

COLUMNAS DE 16 DE JULIO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Para 2028, ¿a quién se le reclamará?

Hace más de un año, en cumplimiento de una promesa de campaña, el gobierno federal se comprometió a recuperar los restos de 63 de 65 mineros que sepultó la explosión de la mina de Pasta de Conchos el 19 de febrero de 2006 (los cuerpos de dos fueron extraídos en junio del mismo año y enero de 2007).

En 2019, las familias llevaban 13 años de duelo, suman ahora 14 y pasarán de cuatro a ocho más para que, de prosperar la insensata búsqueda, entre 2024 y 2028 los deudos reciban lo que pudiera recuperarse.

Nadie sabe en qué estado se encuentren los despojos ni si algunos o muchos fueron pulverizados por el estallido y los derrumbes.

En mayo de 2019 recordé aquí lo que aventuré debía hacerse desde que se suspendieron las tareas de localización, a poco de la tragedia, por lo impreciso del sitio en que se encontraban los trabajadores y por la explosiva peligrosidad del gas metano en túneles y socavones: erigir un memorial o un monumento en la boca de la que se convirtió en una tumba colectiva.

Ayer, por *La Jornada* me enteré de que la secretaria federal del Trabajo, Luisa María Alcalde, se reunió con viudas de los mineros fallecidos y les informó del plan de “rescate” (se rescata a vivos, se recuperan restos), semejante a lo que Grupo México de Germán Larrea (ex concesionario de la mina) planteó en 2006: “Abrir una nueva rampa en lugar de entrar por el mismo túnel donde se dio la explosión...”.

Y les dio una noticia desalentadora y de alto contraste con *la austeridad franciscana*: el intento costará “75 millones de dólares”.

Estremece que a los familiares los hayan ilusionado con la recuperación a pesar de la dificultad de cumplir lo prometido: se ignora el sitio en que estaban los mineros dentro de un túnel de más de un kilómetro y medio, quizás hasta a 490 metros de profundidad, además del riesgo, latente hasta la fecha, de intoxicación, derrumbes y explosiones.

Inclusive se les ha hecho creer que puede hacerse algo semejante al salvamento, en 2010, de 33 atrapados en la mina San José de Chile, a 720 metros bajo la superficie, pero la coahuilense es de carbón (obviamente flamable) y está plagada del imperceptible metano, en tanto que la chilena es de oro y cobre, y se conoció desde un principio el sitio exacto en que se hallaban los mineros.

En 2006, el *autónomo* Foro Consultivo Científico y Tecnológico que asesoraba al Poder Ejecutivo, al Conacyt y al Consejo General de Investigación Científica, Desarrollo Tecnológico e Innovación, recomendó cesar la búsqueda porque lo más probable era que la explosión hubiera causado derrumbes e inundaciones pero, sobre todo, que el gas pusiera en riesgo las vidas de rescatistas y recuperadores. Hoy se hará lo que diga el *dependiente* Servicio Geológico Mexicano, organismo descentralizado adscrito a la Secretaría de Economía.

La encomiable siembra de esperanzas alienta pero su postergación, o peor, su incumplimiento, conduce a la frustración, revictimiza a las familias y aplasta...

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

La realidad es necia y contrapeso

*El nuevo diagnóstico oficial;
veamos la siguiente diapositiva*

Florestán

La fuerza del presidente Andrés Manuel López Obrador no la tuvo ninguno de sus recientes antecesores. Ya la hubieran querido Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, juntos.

En este gobierno, la palabra del Presidente es la ley y no hay quien la desmienta, solo la realidad. Pero la naturaleza, sabia, le ha dado su peso y contrapeso.

Porque podrá hablar de los avances de sus programas sociales, en los que no hay forma de comprobar,

pero no en el incremento de esta epidemia de coronavirus ni el consiguiente derrumbe económico, aunque siempre tenga otros datos de lo que hasta él ya se ríe cuando lo dice.

El domingo reiteró que los contagios *iban hacia abajo*, para que el martes se alcanzara el récord con 7 mil 51 casos y sumar 304 mil 435. Ayer, cuando el discurso oficial insistía que la pandemia se había *domado*, los infectados subieron en 6 mil 149, hasta 317 mil 635, y los fallecimientos en 579, para un total de 36 mil 327, superando los 35 mil 620 homicidios violentos de todo el año pasado.

Y eso que aún no tocamos el fondo ni el plazo, que no hay, de esta crisis sanitaria que ha llevado a la peor caída de la economía de la que tampoco conocemos profundidad ni duración.

Pero el presidente López Obrador repite que la pandemia va para abajo, lo que no es así, y que en la economía que ya tocamos fondo, lo tampoco es verdad, ¡ojalá lo fuera!

Y puedo entender su prédica voluntarista, pero esto no es un asunto de fe, sino de hechos, ante un discurso que se gasta mientras la crisis sanitaria y económica siguen fuera de control.

Es ahí cuando la necia realidad se convierte en contrapeso, el único que enfrenta el presidente López Obrador y contra el que el discurso, su discurso, no alcanza.

RETALES

1. MAREO. Al Presidente nunca le han gustado los helicópteros; a mí, por gusto, tampoco, solo por necesidad profesional. Ayer un reportero le preguntó al salir de la refinería de Salamanca si iba a usar el que estaba allí y dijo que no. *Me mareo*, aseguró;

2. PERMISO. Alfonso Durazo dijo que no necesitó la semana que había pedido de permiso para separarse de su cargo y reapareció ayer en Irapuato en la gira del Presidente por tres de los estados más calientes: Guanajuato, con el mayor número de homicidios, Jalisco sede el cártel más poderoso, y Colima, los tres gobernados por la oposición; y

3. ARROGANTES. La secretaria de Cultura de Ciudad de México, a cargo de Alfonso Suárez del Real y Aguilera, subió una efeméride de la caída de Victoriano Huerta, el 15 de julio de 1914, y la ilustró con una foto de Francisco I. Madero. En su arrogancia, salieron a hablar de la Decena Trágica, el 9 de febrero de 1913 y a *honrar la memoria de Madero con su figura en esa efeméride* triple maroma para negar el error.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que Luis Miguel Barbosa, gobernador de Puebla, y Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de Ciudad de México, manifestarán hoy su desacuerdo por la manera en que Carlos Mendoza Davis, mandatario de BCS, preside la Conago, pues consideran que “le ha impreso una visión panista y de confrontación con AMLO”. Desde el martes los morenistas y sus aliados Rutilio Escandón de Chiapas, Cuicláhuac García de Veracruz, Cuauhtémoc Blanco de Morelos, Adán Augusto de Tabasco y Jaime Bonilla de BC afinaron el bloque protector.

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el morenista Mario Delgado, convocó a los líderes parlamentarios a conectarse al acto protocolario a distancia para recibir del Comité Técnico de Evaluación las cuatro quintetas de finalistas para ocupar los asientos vacantes en el Consejo General del INE desde el 4 de abril. Con ello inicia la cuenta regresiva para elegir a los nuevos consejeros “independientes, honestos y austeros” que busca la 4T. Hablando de legisladores, Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, celebró que Mónica Fernández, “por decisión propia”, no busque la reelección en la presidencia de la Mesa Directiva, pese a que “ha sido una revelación por su capacidad jurídica y su talento”.

Que una vez conocida la denuncia ante la FGR contra Guillermo Álvarez por desvío de fondos, con el uso de bonos del Departamento del Tesoro de EU, los cooperativistas de Cruz Azul aliados de Billy aseguran que esos movimientos fueron autorizados por los ahora disidentes, que para esas fechas, por ahí de 2011, eran consejeros, como Víctor Manuel Velázquez y José Antonio Marín.

Otro modelo económico Desde 2013, el Banco Mundial llamó a “poner fin” a la desigualdad en América Latina y el Caribe donde México ocupa uno de los peores lugares. También el FMI llamó al gobierno mexicano, en 2019, a “otorgar beneficios a la población desprotegida”. Ahora, desde la propia ONU se llama a cambiar el modelo económico. Y la 4T así lo entiende, pero falta que profundice sus medidas anticrisis. La pandemia es la mayor advertencia. **Donceles**

Universal: [Joseph R. Biden Jr.](#) / Luis Felipe Bravo Mena (p.10)

Excélsior: [El interés nacional](#) / Juan José Rodríguez Prats (p.12)

Economista: Signos Vitales / [Corderistas, ¿bajo asedio?](#) / Alberto Aguirre (p.37)

Universal: Las Cartas de Alazraki / [Carta dirigida a AMLO \(Es usted un genio. ¿cómo le hace?\)](#) / Carlos Alazraki (p.2)

Financiero: Estrictamente Personal / [López Obrador sí va por Peña](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

Excélsior: Arsenal / [Harakiri en San Lázaro](#) / Francisco Garfias (p.4)

Universal: [Estrategia covid-19: problema cualitativo no cuantitativo](#) / Emilio Rabasa Gamboa (p.11)

Eje Central: Ayuda de Memoria / [El cártel de Jalisco](#) / Raymundo Riva Palacio (PP-4)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Caso Lozoya ¿bomba pareja o selectiva?](#) / Salvador García Soto (PP-5)

Universal: [La generación podrida. Duarte, Lozoya, Zerón...](#) / Alfonso Zárate (p.11)

Milenio: Duda Razonable / [Lozoya, pirotecnia, justicia y política](#) / Carlos Puig (p.2)

Milenio: Día con Día / [El pacto con Lozoya](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: Razones / [De ayotzinapa a Lozoya, el juicio del pasado](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Financiero: Uso de Razón / [Lozoya, al show electoral de Morena](#) / Pablo Hiriart (p.30)

La Razón: Quebradero / [La videoteca de Lozoya](#) / Javier Solórzano Zinser (p.2)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- ***Sendos golpes del Tribunal Federal de Justicia Administrativa en casos de la “Estafa Maestra”***
- ***Uno tiene que ver con la Autónoma de Morelos y otro con UAEMex***
- ***Reafirma responsabilidad resarcitoria por más de 14 millones contra Hugo del Pozzo***
- ***Se aprueba el cinturón gobierno de Tejupilco***
- ***Entregó Alfredo del Mazo la reconstrucción del camino Mexztepec-Yebucivi-La Campanilla***
- ***Piden “moche” a ediles en nombre del secretario de Finanzas***

El Tribunal Federal de Justicia Administrativa determinó dos acciones que tienen que ver con las Universidades Autónomas de Morelos y del estado de México (UAEM) y (UAEMex), respectivamente, en relación a posibles actos de corrupción o malos manejos de recursos, relacionados a la llamada “Estafa Maestra”; en cuanto a la entidad mexiquense se confirmaron irregularidades atribuidas a Hugo Manuel del Pozzo Rodríguez, en uno de los diferentes asuntos pendientes.

Los temas no son nuevos, llevan años en litigio, sin penas contundentes. Un caso tiene que ver con la Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa determinó que Alejandro Vera Jiménez, el ex rector, sí es responsable por el desvío de 239.3 millones de pesos de recursos federales, mediante operaciones inexistentes, como parte de la llamada “Estafa Maestra”.

Lo anterior deriva de la responsabilidad resarcitoria que fijó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en enero del 2019, toda vez que en este, como en el caso contra Hugo del Pozzo, los acusados se

quejaron y querían que el Tribunal los protegiera de la actuación del órgano fiscalizador. El asunto que tiene que ver con el rector de la UAEM se relaciona con la “Estafa Maestra” que refiere movimientos correspondientes al 2013, que hasta el momento no han sido castigados. A la UAEM se le acusa de participar en la triangulación de recursos con la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) para dirigir una importante cantidad de dinero a la empresa “Evyena Servicios”, que no pudo ser ubicada por la ASF.

El mecanismo que pretendía el ex rector Vera Jiménez también lo siguió Hugo Manuel del Pozzo, ex director de Recursos Financieros de la UAEMex, quien demandó a la otrora directora General de Responsabilidades de la ASF, en el procedimiento 658/19-17-14-4/151/20-PL-06-04.

El ex funcionario universitario impugnó la resolución del procedimiento de responsabilidades resarcitorias con terminación 13/153.

El procedimiento tiene que ver con con el convenio de coordinación entre UAEMex y SEDESOL, del año 2013, DASNOP/SAC/001/2013. El servicio del convenio consiste en la comprobación de supervivencia de los beneficiarios del Programa de Pensión para Adultos Mayores mediante transferencia electrónica, cuyos montos mínimos eran por 17 millones de pesos y los máximos, por 54 millones de pesos.

En la sesión pública del pleno de Sala Superior del pasado ocho de Julio, los Magistrados votaron en contra la demanda de Hugo Manuel del Pozzo, pues consideran que sí existió responsabilidad resarcitoria en el acto que acreditó la ASF, mismo que buscó echar abajo.

El ocho de Julio se retiraron de la sesión los procedimientos que involucraban a la Autónoma de Morelos, mismos que se resolvieron ayer.

En la sesión de la semana anterior, el Magistrado ponente, Juan Manuel Jiménez, explicó que en su calidad de responsable directo, del Pozzo, debía responder de manera directa, solidaria mancomunada, respecto al daño ocasionado a la hacienda pública federal, en un asunto que tiene que ver -dijo- con la “Estafa Maestra”.

Recordó que la SEDESOL contrató a diversas universidades; en este caso, con la UAEMex, firmó acuerdos que tuvieron que ver con el programa de Pensión para Adultos Mayores que reciben apoyos mediante transferencias electrónicas.

El convenio de coordinación celebrado en 2013 entre la UAEMex y SEDESOL estipulaba que la institución prestaría a la dependencia federal el servicio de comprobación de la supervivencia de los beneficiarios del referido programa social, con vigencia del 15 de enero al 31 de diciembre del mismo año, por un momento de entre 27 y 45 millones de pesos.

El convenio se modificó el 31 de diciembre del 2013 para establecer que el monto se ampliaba a 54 millones de pesos, con vigencia a Febrero del 2014; para ello la UAEMex celebró dos acuerdos con las empresas Inteligencia y Tecnología Informática, en marzo del 2012; así como con Merchans Services de México, el dos de Enero del 2013.

La ASF practicó auditorias a tales operaciones que derivaron en sendos pliegos de observaciones; 144 y 142, del 2015, fechados el 21 de agosto, por un monto de más de 14 millones de pesos, indicando cobros injustificados por más de ocho millones de pesos, debido a trabajos no ejecutados.

Aunado a ello, la ASF detectó que hubo acciones no ejecutadas por más de seis millones de pesos, ya que la UAEM no compró insumos o materiales que fueron pactados en el convenio.

Por lo anterior se emplazaron procesos resarcitorios en contra de Hugo del Pozzo, quien firmó el acuerdo como apoderado legal de la UAEMex. Los Magistrados negaron la solicitud del ex funcionario universitario pues consideraron que la ASF sí se encuentra facultada para substanciar el procedimiento resarcitorio.

Los Magistrados resolvieron la existencia de responsabilidad resarcitoria en contra de Hugo Manuel del Pozzo como responsable directo y de manera solidaria mancomunada, por lo que deberá responder por el daño ocasionado a la hacienda pública federal por un monto de 14 millones 318 mil 453 pesos.

Y es que consideran que del Pozzo fungió como apoderado legal de la UAEMex, por ello estaba obligado a vigilar el cumplimiento del convenio con SEDESOL, así como defender los derechos de la institución.

Atajos

Por la izquierda: El cuerpo edilicio de Tejupilco aprobó en sesión remota, lineamientos de austeridad que buscan contrarrestar la crisis económica que ha generado la pandemia por el coronavirus, misma que impactó en los municipios.

Entre las acciones que aprobó el cabildo se contempla la reducción del 10 por ciento del sueldo de los integrantes, aunque será de manera temporal, en tanto se regula la situación presupuestaria en el Estado. El regidor Isaías Gómez Gómez votó en contra de la iniciativa.

El alcalde, Anthony Domínguez Vargas, subrayó que personal de confianza, como directores, jefes de departamento, DIF y demás organismos descentralizados, también participarán en dicho descuento, toda vez que se busca subsanar el recorte del 35 por ciento de las participaciones que recibe el municipio de manera mensual.

Por el centro: El Gobernador Alfredo del Mazo Maza entregó la reconstrucción del camino Mextepec-Yebucivi-La Campanilla, obra que beneficia a más de 30 mil habitantes de ocho comunidades, quienes ahora cuentan con una vialidad más segura que les permitirá reducir su tiempo de traslado.

“Estamos entregando esta obra muy importante, que es el camino que va de Almoloya de Juárez a San Felipe del Progreso, es una obra de nueve kilómetros, donde hace más de 15 años que no se le había invertido nada, y se rehabilitó todo este camino que además va a beneficiar a ocho comunidades de aquí de Almoloya de Juárez, de esta región, de Villa Victoria”, dijo,

El mandatario mexiquense informó que esta obra tuvo una inversión superior a los 40 millones de pesos, y es un camino que permite la conexión con la autopista Toluca-Morelia, así como con la carretera que

lleva al municipio de San Felipe del Progreso.

Alfredo del Mazo expresó que se trata de una inversión importante que implicó más de 40 millones de pesos, pero es muestra de que su gobierno no se detuvo por la pandemia.

Por el centro2: El secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque Lira, denunció que se detectaron mensajes telefónicos, vía celular, con los que se pretende defraudar a autoridades municipales prometiendo la entrega de recursos a cambio de depósitos económicos.

Señaló que todas las asignaciones o radicaciones de recursos se hacen con documentos oficiales y por vías formales, nunca por mensajes.

No obstante, Rodrigo Jarque aseguró que interpondrá una denuncia penal ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México para que, a través de la Policía Cibernética, se realicen las investigaciones correspondientes.

Los mensajes se emiten a través de números celulares que usurpan la identidad del Secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque, con claras intenciones de fraude.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

* Artesanías

El gremio de los artesanos del Estado de México ha sido muy golpeado por la pandemia (como la mayoría). Por eso la titular del Instituto de Investigación y Fomento a las Artesanía del Estado de México, Guadalupe Fernández Sánchez, quien fuera alcaldesa de Cuautitlán, le echa ganas al asunto y promueve diversos programas de apoyo. De hecho el gobernador Alfredo del Mazo entregó un estímulo económico a este gremio, que si bien, como dice Guadalupe Fernández, no producen artículos de primera necesidad, sí fomentan la cultura, las raíces, la identidad y en cada artesanía hay una historia y alguien que necesita apoyo. Hay ventas en línea, en centros de venta, sobre todo en Toluca, pero esperan poder abrir otras tiendas en el Valle de México...Y hablando de artesanos, el gobernador **Alfredo Del Mazo Maza** entregó la reconstrucción del camino Mexztepec-Yebucivi-La Campanilla, obra que beneficia a más de 30 mil habitantes de ocho comunidades, quienes ahora cuentan con una vialidad más segura que les permitirá reducir su tiempo de traslado. De hecho es una vialidad que va de Almoloya de Juárez a San Felipe del Progreso y tiene conexión con la carretera Toluca-Morelia, con nueve kilómetros, y en donde hace más de 15 años que no se le había invertido nada...La Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado de México informó que ha detectado mensajes telefónicos vía celular, con los que se pretende defraudar a autoridades municipales prometiendo la entrega de recursos a cambio de depósitos económicos. Está bien alertar, pero las autoridades municipales saben los protocolos para esos temas y es difícil que se dejen sorprender...El que anda muy movido por todo el Edomex es el líder del SUTEyM **Herminio Cahue Calderón**, quien además de firmar contratos laborales, supervisa que sean seguras las instalaciones para los trabajadores municipales ante esta pandemia y destaca el importante papel que han hecho los agremiados a este sindicato en apoyo a la gente.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que los vivales lo han vuelto a hacer, y con mensajes telefónicos vía celular a autoridades municipales, se hacen pasar por Rodrigo Jarque Lira, titular de la Secretaría de Finanzas. La dependencia dio la alerta acerca de que prometen la entrega de recursos a cambio de depósitos económicos; modus operandi que tuvo su primer episodio en aquella no muy lejana época del jaloneo por los recursos del Fefom, programa del que pocos sabían cómo "bajar" los recursos, situación que fue aprovechada por los delincuentes.

Que las preguntas en el aire: ¿Quién tendrá todos los números personales de las y los presidentes municipales, y cuántos de éstos habrán caído redonditos antes de disparar las alarmas de este fraude? Desafortunadamente hasta en eso se denota poca preparación de algunas autoridades locales. A ver si ahora sí dan con los responsables. QUE en fase de "reactivación" de sus eventos presenciales se encuentra el gobernador Alfredo Del Mazo y ayer entregó una importante obra vial que beneficia a más de 30 mil habitantes entre San Felipe del Progreso y Almoloya de Juárez, con un impacto regional. Ojalá los alcaldes, particularmente el de este último municipio, también se pusieran las pilas en diversos temas antes de que situaciones como la inseguridad, por ejemplo, se le salgan de las manos.

QUE hablando de seguridad, el reflejo de la poca coordinación entre municipios, entre otras calamidades, son las ya tradicionales jornadas violentas en la zona oriente del Edomex. De lo reciente, entre martes y miércoles asesinaron a cuatro personas en Los Reyes La Paz, Ecatepec, Coacalco e Ixtapaluca. Autoridades de todos los niveles y demarcaciones deberían entender que la conflictiva política de colores es el caldo de cultivo para que los delincuentes se sientan a sus anchas

QUE ayer estuvieron de manteles largos en el Sistema de Radio y Televisión Mexiquense, encabezado por Rodrigo Jiménez Solomon, pues arrancó la señal de AMX Noticias en el 34.2 de señal abierta. Este proyecto es al mismo tiempo agencia informativa. Con ese gran equipo, hay garantía de un trabajo serio y profesional. Enhorabuena

Company Name www.panedomex.org

